
MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO
CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE FEIJÃO E PULSES

MEMÓRIA DA 49ª REUNIÃO ORDINÁRIA

DATA: 17 de março de 2022
HORÁRIO: 14h às 17h
LOCAL: Videoconferência
Link de Acesso: https://meet.google.com/hbo-itqp-zme

PAUTA DA REUNIÃO

1 - Abertura da Reunião - Presidente da Câmara;

2 - Informações da Presidência e da Secretaria da Câmara - CGAC/MAPA;

3 - Atualização sobre recursos para custear o estudo da cadeia produtiva em nível nacional (Afrânio
Migliari - Presidência e Alcido Wander - Embrapa Arroz e Feijão) 10min;

4 - Modelagem para Criação e Gestão do INOVAFEIJÃO: um Fundo Cooperativo Privado para
Promoção, Proteção e Inovação da Cadeia Produtiva do Feijão" (Jefferson Costa, Pesquisador da
Embrapa Sede);

5 - Mercado Nacional Exportação Feijões e Gergelim 2021 - Fórum Brasileiro do Feijão & Pulses e
I ELAGE Encontro Latino Americano do Amendoim e Gergelim – Marcelo Luders;

6 - Panorama da Cadeia do Amendoim;

7 - Assuntos Gerais;

8 - Encerramento.

OBSERVAÇÕES:
- A próxima reunião ordinária do Colegiado está agendada para o próximo dia 20 de julho de 2022;
- Ficou agendada reunião extraordinária da Câmara para o dia 11/04/2022, durante o Fórum Brasileiro
do Feijão;
- Visando a atualização da composição da Câmara Setorial, a Secretaria solicitou às entidades que
realizaram ou farão alterações em seus representantes enviassem à CGAC/MAPA até o dia
08/04/2022;
- Foi solicitado pelo representante da Abrafe, Ronaldo Dehn, que fosse encaminhado aos presentes da
reunião a gravação da mesma. Em resposta, a Secretaria da Câmara informou que considerando a Lei
de Acesso à informação - LAI, Lei Geral de Proteção de Dados - LGPD e toda a legislação relativa à
direitos autorais e de imagem, tal liberação será feita mediante solicitação via email ao Secretário.

TEMAS ABORDADOS
1. PROJETO DE ESTUDO DA CADEIA PRODUTIVA DO FEIJÃO (Item 03 da Pauta)
Alcido Wander, pesquisador da Embrapa Arroz e Feijão destacou a demanda por investimento para
financiar o projeto “Percepção e prospecção do desempenho das cadeias produtivas do arroz e do
feijão no Brasil”, estudo esse voltado à análise de dados setoriais e conjunturais relacionados ao
segmento de feijão. Segundo Alcido, o orçamento total deste estudo, é de 115 mil reais, sendo
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proposto pela Câmara Setorial a cotização deste valor em 10 cotas a serem aportadas por entidades
ligadas à Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Feijão e Pulses, onde até o momento, seis entidades
já manifestaram o interesse em aportar uma cota dos recursos necessários.

2. CRIAÇÃO DO FUNDO INOVAFEIJÃO (Item 04 da Pauta)
Foi apresentado, pelo senhor Jefferson Costa, proposta de implantação de modelagem para criação e
gestão do Fundo Inovafeijão, com foco central na promoção, inovação e prospecção do setor
produtivo do feijão. A gestão do fundo seria realizada pelo conselho deliberativo, reunindo um
conselho fiscal, administrativo e conselho tecnológico. A ação será, ainda, discutida e avaliada na
Câmara Setorial de Feijão e Pulses para posterior realização.

3. MERCADO DE FEIJÕES E PULSES (Item 05 da Pauta)
Foi destacado o panorama nacional de exportação do feijão, o Consultor da Câmara Setorial, Marcelo
Luders, relatou que em 2020, o volume recorde de exportações do feijão foi de 177 mil/ton, esse
crescimento iniciou em 2010 com 4 mil/ton e, em 2021, chegou a 224 mil ton, representando uma
renda de 212 milhões de dólares. Outro fator favorável às exportações, se refere ao cenário de guerra
que tem aumentando a demanda por exportações de frutas e pulses, dois produtos que têm sido
requisitados por mais de 23 países. Por outro lado, a necessidade de organização das culturas locais
vem chegando muito rapidamente no campo, principalmente nos aspectos ligados à sanidade do grão.

4. PANORAMA DA CADEIA DO AMENDOIM (Item 06 da Pauta)
O senhor José Luís Morelli Bariani, apresentou um panorama da cadeia do amendoim e as prioridades
do setor na produção e exportação desta leguminosa onde o consumo tem sofrido devido à falta de
sementes certificadas, em 2015, 20% da produção era proveniente de sementes certificadas e, em
2021, esse número subiu para 50% da produção, demonstrando que as empresas estão entendendo esta
necessidade da certificação. A exigência dos países compradores de amendoim quanto a certificação,
principalmente da União Europeia tem aumentado, além do bloco passar também a rejeitar o uso
excessivo de produtos químicos no processo da produção.

5. ASSUNTOS GERAIS (Item 07 da Pauta)
Leandro Lodea, do Sindicato Rural de Sorriso/MT, relatou a ocorrência de pragas na Cultura do
Gergelim no Brasil e por esse motivo solicitou o apoio da Câmara Setorial junto à Embrapa Algodão
o apoio dessa Unidade de Pesquisa que, se possível, na produção de subsídios e evidências técnicas
sobre a existência de tais pragas, a fim de subsidiar criação de protocolo de exportação de gergelim
para China. As informações produzidas servirão de base para ressaltar a extrema necessidade da
criação de regulamentação na exportação de gergelim em grão.

Encaminhamentos Órgão
Demandado Ação Responsável Prazo

Esperado

1. Protocolo de
exportação de
Gergelim para a China.

Embrapa
Algodão

Encaminhar ofício da Câmara
Setorial à Embrapa Algodão,
solicitando a produção de subsídios
e evidências técnicas sobre a
existência de ocorrência das
seguintes pragas na Cultura do
Gergelim no Brasil a fim de
subsidiar o protocolo de
exportação de gergelim para a
China.

Leandro
Lodea 20 dias

As gravações dos áudios das reuniões ficam arquivadas nesta Coordenação-Geral e poderão ser
disponibilizadas a qualquer momento, quando solicitado, para membros das câmaras.

As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão publicadas no
site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas.
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